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Persiste preocupación por eventual 
colapso de canal Recoleta

LLAMAN A TOMAR MEDIDAS ANTES QUE OCURRAN GRANDES PRECIPITACIONES

Vecinos de Sotaquí, Quebrada Seca de Sotaquí, Carachilla, 
El Guindo y Paloma han agotado las instancias para pedir 
soluciones en el canal que atraviesa sus pueblos, el cual está 
lleno de escombros. Los pobladores temen que con las lluvias 
se provoque un rebalse y posterior anegamiento de viviendas, 
hecho que ya se vivió en menor medida el año pasado. 

El canal Recoleta es una permanente 
preocupación en las localidades de 
Sotaquí, Quebrada Seca de Sotaquí, 
Carachilla, El Guindo y Paloma, y es que 
desde hace meses que se encuentra 
bloqueado con escombros. 

Los pobladores de estos sectores 
temen que ante las grandes lluvias que 
puedan caer sobre la zona, este canal 
se rebalse y desborde, provocando el 
anegamiento de viviendas. 

Uno de los dirigentes sociales que 
tomó la palabra fue el secretario de la 
Junta de Vecinos de Quebrada Seca 
de Sotaquí, Jonathan Pizarro, quien 
declaró que “para nosotros es súper 
necesario solucionar esto, porque el 
año pasado en Paloma en una lluvia 
que hubo de noche, entre las 1 y 3 de 
la madrugada, el canal estuvo a punto 
de colapsar y llevarse a la población 
y la gente. En Carachilla, El Guindo y 
acá en Quebrada Seca también pasó lo 
mismo, entonces esto podría afectar a 
muchos habitantes, son más de 500 
casas, y podrían haber vidas humanas 
perdidas”.  Por su parte, la presidenta de 
la Junta de Vecinos de Sotaquí, Raquel 
Araya, explica que esta situación en 
el canal se originó por escombros de 
la minería, “acá el problema está en 
los mineros, no tienen ningún respeto 
por los canales, son ellos los que tiran 
escombros y los tapan, al final son ellos 
los que han hecho este daño”, indicó. 

INSTANCIAS AGOTADAS
Jonathan Pizarro comenta que tras 

no encontrar respuesta positiva con los 
encargados del canal, han solicitado el 
apoyo de las autoridades, pero tampoco 
han logrado una respuesta favorable, 
“desde el año pasado que venimos 
diciendo esto a las autoridades, pero 
no han tomado medidas concretas. 
Tuvimos reunión con el delegado y el 
alcalde, pero no pudieron hacer nada 
con el canal. La semana pasada tuvimos 
una reunión con la Dirección de Obras 
Hidráulicas, pero todavía no tenemos 
solución”, indicó. 

Este invierno ya tuvo su primera lluvia, 
en donde afortunadamente el canal no 
alcanzó a colapsar, pero es precisa-
mente eso lo que buscan evitar, “este 
año llovió poco y por eso no tuvimos 
mayores dramas, pero estuvimos to-
do el rato preocupados por el canal. 
Además, el pronóstico dice que agosto 
podría ser un mes lluvioso, y por eso 
estamos preocupados, porque en este 
tiempo podrían caer lluvias grandes. 
Queremos solucionar esto antes que 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Escombros de mineros bloquean el canal Recoleta, lo que preocupa a los vecinos de dife-
rentes localidades. 

EL OVALLINO

llegue agosto”, sostuvo Pizarro. 
En la misma línea, la presidenta de la 

Junta de Vecinos de Carachilla, Gisella 
Gallardo, declara que “en la lluvia de 
este año no tuvimos problemas en 
Carachilla, pero no creo que sea la 
misma lluvia la que se viene ahora, 
porque todos dicen que ahora habrá 
una lluvia más abundante. Tenemos 
preocupación por el canal Recoleta 

y las quebradas que tenemos en las 
poblaciones. El año pasado el canal se 
desbordó en Paloma, y nuestra junta 
de vecinos y la de Sotaquí tuvo que 
prestar apoyo”.

LLAMADO A LAS AUTORIDADES
Para finalizar, los dirigentes apelan 

a la empatía de las autoridades para 

que se puedan tomar medidas al 
respecto, más allá de estas no sean 
de sus competencias, “pedimos 
que nos apoyen para evitar una 
tragedia, queremos que por favor 
nos escuchen, porque del año pa-
sado venimos golpeando puertas”, 
indicó Jonathan Pizarro.

“Estamos hace muchas semanas 
esperando respuesta. Hemos visto 
maquinarias en las ciudades, pero en 
los pueblos igual necesitamos. En 
las reuniones ya hemos explicado, 
le hemos dicho a las autoridades 
que no debemos esperar a tragedias 
mayores para hacer algo”, agregó 
Gisella Gallardo. 

MEDIDAS DESDE LA DOH
La Dirección de Obras Hidráulicas 

reconoció la reunión con vecinos 
del sector, en donde les plantearon 
su inquietud debido al desborde 
del canal alimentador del embalse 
Recoleta durante las lluvias del 
2022. 

En este sentido, se aseguró que 
hay un trabajo que pueden realizar al 
respecto, aunque este es más bien 
a largo plazo, “el desborde del canal 
no produjo mayores daños, pero sí 
un socavón de una parte del camino. 
En esta reunión, y como medida a 
corto plazo, se señaló que se soli-
citará ayuda a la Municipalidad de 
Ovalle para que puedan apoyar con 
maquinaria en la reconstrucción de 
la pared del canal. Cabe señalar 
que una reparación más exhaustiva 
también está contemplada en el 
contrato de conservación matriz 
Paloma, que se encuentra a la es-
pera de la aprobación RS por parte 
de MIDESO”.

“EL PRONÓSTICO DICE QUE 
AGOSTO PODRÍA SER UN 
MES LLUVIOSO, Y POR ESO 
ESTAMOS PREOCUPADOS, 
PORQUE EN ESTE TIEMPO 
PODRÍAN CAER LLUVIAS 
GRANDES. QUEREMOS 
SOLUCIONAR ESTO ANTES 
QUE LLEGUE AGOSTO”
JONATHAN PIZARRO
SECRETARIO DE LA JUNTA DE VECINOS DE 
QUEBRADA SECA DE SOTAQUÍ
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La parroquia Nuestra Señora del Carmen de Monte Patria está tan deteriorada, que es impo-
sible una reparación. 

EL OVALLINO

La infraestructura del templo se encuentra gravemente dañada 
por los últimos terremotos, por lo que una reparación no sería 
suficiente para entregar seguridad a la comunidad. Por esta 
razón, una agrupación católica de la comuna ha levantado 
la iniciativa de que el recinto de oración sea demolido y 
nuevamente edificado, esta vez con otro tipo de materiales.   

Más allá de que cada persona es libre 
de profesar cualquier fe, para nadie es 
desconocido que los templos católicos 
son parte del patrimonio y la historia 
de los diferentes territorios del país, 
con edificaciones que datan de siglos 
pasados. 

Es por esta gran cantidad de años 
que muchos de estos templos están 
deteriorados, al punto de que muchos 
ya ni siquiera pueden ser usados por la 
comunidad, ante el inminente peligro 
de derrumbe. 

Tal es el caso de la parroquia Nuestra 
Señora del Carmen de Monte Patria, la 
cual no ha recibido a sus feligreses desde 
hace por lo menos 8 años, producto 
de daños producidos por terremotos. 
En todo este tiempo, los feligreses 
montepatrinos se han reunido en un 
salón habilitado a un costado. 

“Con el terremoto de 1997 la iglesia 
quedó muy dañada, en su minuto la 
repararon, pero luego volvió a ser dañada 
por el terremoto de 2015, y ya no se 
puede arreglar de nuevo. Actualmente 
nos estamos reuniendo al lado de la 
parroquia, en un salón parroquial, ahí 
se ambientó para poder reunirnos, pero 
también es peligroso, porque la pared 
que da para el lado del salón está muy 
inclinada”, explicó la presidenta de la 
Agrupación Social, Cultural y Deportiva 
Nuestra Señora del Carmen de Monte 
Patria, Sandra Miranda Cortés. 

UN NUEVO TEMPLO
Por esta razón, esta agrupación mon-

tepatrina ha impulsado un proyecto 
para demoler y reconstruir desde cero 
la parroquia, y así lo detalla la presi-
denta, “necesitamos un lugar seguro 
en donde nos podamos reunir, ya que 
a nuestra iglesia asiste mucho adulto 
mayor, y hay que cuidarlos ante cual-
quier eventualidad, para nosotros es 
más importante la vida que mantener 
un adobe. Esta iglesia ya no se puede 
reparar, los cimientos están malos. 
Esta construcción es como del año 
1700 y algo, entonces tiene muchos 
años”, indicó. 

Estas palabras fueron complemen-
tadas por el vicepresidente de la agru-
pación, Julio Porras, “es necesario 
construir un nuevo templo para que 
las nuevas generaciones no tengan 
el problema que estamos teniendo 
nosotros hoy día, con un templo que 
está a punto de desplomarse. Hay 
mucha gente interesada en esto y 
con eso creamos nuestra agrupación. 
Queremos trabajar y juntar las ‘lucas’ 
para tener un nuevo templo, eso es lo 

que nos motiva. Desde el terremoto del 
2015 que el templo no se ha usado, y 
hay muchos estudios del arzobispado 
y de gente que dice que el templo ya 
no se puede reparar”, indicó

Sandra Miranda comenta que el 
plan es demoler el actual templo, y 
construir uno igual en el mismo lugar, 
esta vez usando otro tipo de materiales 
más resistentes, “va ser en el mismo 
lugar y de la misma forma, ese es el 
compromiso con la comunidad, solo 
se va cambiar el material, ya que será 
de ladrillos. Se va mantener algunas 
cosas que se puedan salvar, como el 
campanario. Nosotros en 2019 tuvimos 
mesas de trabajo, en donde participó 
la comunidad, las juntas de vecinos, 
los clubes deportivos, la municipalidad 
y el arzobispado, ahí analizamos los 
pro y los contra”, sostuvo. 

“Hace algún tiempo se hizo una vo-
tación en el pueblo, en donde votaron 
más de mil personas, y más del 98% 
dijo que quería un nuevo templo, porque 
todos los estudios dicen que no están 
las condiciones para restaurarse”, 
complementó Julio Porras. 

COLECTA DE FONDOS 
Desde 2019 que la agrupación ha 

realizado diferentes actividades (las 
que fueron interrumpidas por la pan-
demia), con el fin de reunir los fondos 

que permitan la reconstrucción. 
“Nosotros hicimos una ‘Templotón’, 

ahí reunimos hartos recursos, también 
hacemos lotas en los veranos y siempre 
vamos a vender comida a los estadios, 
pero con todo eso no llevamos ni el 
10% de lo que necesitamos, esa es la 
realidad”, indicó la presidenta. 

“En la fiesta de la iglesia que fue el 
pasado 16 de julio, logramos reunir 
83 sobres que habíamos repartido 
en la comunidad, para que la gente 
donara dinero para esta colecta de 
fondos. Ese mismo día se vendieron 
completos, papas fritas, churrascas, y 
en toda esa venta se logró reunir otro 
dinero. Además, seguiremos con la 
campaña de los sobres”, complementó 
el vicepresidente. 

Por esta razón, uno de los próximos 
pasos será conversar con empresarios 
de la comuna, para así sumar nuevos 
y mayores apoyos, “dentro de las ac-
tividades queremos hablar con todos 
los fundos y las empresas, para ver si 
ellos nos pueden ayudar con algún 
aporte, porque nosotros ya trabajamos 
mucho con venta de comida rápida y 
lotas, pero con eso no vamos a cons-
truir el templo, y por eso queremos 
llegar a la gente que tiene un poco 
más de dinero, ya que esto es para 
toda la comunidad de Monte Patria, 
no es solo para un grupo pequeño de 
personas. Esperemos en Dios y en la 

virgen de que esto nos resulte” indicó 
la dirigenta católica. 

AYUDAS DESINTERESADAS
Por otro lado, la agrupación agra-

dece las ayudas desinteresadas que 
han recibido por parte de diferentes 
familias y profesionales de la comuna. 

“Hemos recibido harta ayuda, por 
ejemplo de los hermanos Villanueva, uno 
es constructor civil y el otro ingeniero, 
ellos nos regalaron su trabajo, con un 
análisis. También tenemos a la familia 
Castillo que nos tiene comprometida 
la maquinaria para la demolición. Todo 
lo que estamos haciendo es de forma 
voluntaria”, apuntó Sandra Miranda. 

Julio Porras complementó que “acá 
todos trabajamos muy bien como 
grupo, por ejemplo si me toca ir a 
comprar algo a algún lado yo voy, si 
hay que ir a dejar a las señoras a sus 
casas, lo hago, para que llenen sanas 
y salvas. Así todos aportamos en el 
trabajo y todos son muy importantes, 
somos todos soldados en esta gran 
lucha que es lograr tener un nuevo 
templo”, indicó. 

IMPORTANCIA PARA 
LA COMUNIDAD

Para finalizar, Sandra Miranda comen-
ta la importancia que tiene esta obra, 
no solo para la comunidad católica, 
sino que para toda la población.  

“Esta iglesia es parte de la comunidad, 
independiente que la gente vaya no 
o vaya misa. La gente ha pasado los 
momentos más importantes de su 
vida en este lugar, ya sea de alegría o 
tristeza, como el bautizo de los niños 
o cuando se despide a un familiar.  
Entonces necesitamos un lugar digno 
en donde celebrar nuestras eucaristías, 
por eso queremos levantar algo firme 
que le dé seguridad a la gente”, sostuvo.

Esto fue confirmado por la presidenta 
de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Monte Patria, Ana Herrera, 
quien declaró que “es necesaria la 
reconstrucción de la iglesia, se le dio 
una oportunidad de reparación, pero 
con el terremoto del 2015 quedó muy 
dañada. Esta iglesia es como la de 
Sotaquí, está en el centro de Monte 
Patria y da pena ver una fachada tan 
mala, con una pared a punto de caerse”. 

Cabe destacar que no hay plazos 
establecidos para la concreción de 
esta obra, ya que se necesita pri-
mero reunir el dinero. No obstante, 
los feligreses esperan que pueda ser 
“lo antes posible”. Idealmente, se 
empezará la eventual construcción 
en dos años más. 

Buscan demoler y reconstruir parroquia 
Nuestra Señora del Carmen de Monte Patria

FELIGRESES ACTUALMENTE DEBEN REUNIRSE EN UN SALÓN 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Monte Patria
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Liceo Alejandro Alvarez Jofré conmemora 
138 años al servicio de la educación en Ovalle

FUNDADO EN 1885

Un reconocimiento a los mejores promedios de cada curso del liceo se llevó a cabo por el 
aniversario del establecimiento educacional. 

CEDIDA

Este lunes, el establecimiento 
realizó un acto 
conmemorativo en el Teatro 
Municipal de Ovalle, en el que 
premiaron y reconocieron la 
labor de diversos integrantes 
de su comunidad educativa.

Bajo la misión de educar, orientar y 
guiar integralmente a los estudiantes, 
través de un liderazgo asociado al 
éxito académico en un ambiente de 
alta exigencia e innovación, el Liceo 
Bicentenario Alejandro Álvarez Jofré 
de Ovalle celebró este lunes 138 años 
de trayectoria educativa, ceremonia 
realizada en el Teatro Municipal de 
Ovalle y que contó con la presencia 
de autoridades comunales y de re-
presentantes de toda la comunidad 
educativa.

La jornada incluyó presentaciones 
artísticas de docentes, asistentes de 
la educación y estudiantes, además 
de la premiación a los mejores pro-
medios de cada curso y la distinción 

a funcionarios en ejercicio, así como 
también a quienes se acogieron 
recientemente a retiro voluntario.

RESULTADOS DESTACADOS
La conmemoración del aniversario 

se da a pocas semanas de conocerse 
los resultados Simce, medición en 
la que el liceo obtuvo excelentes 
resultados, los que fueron desta-
cados hoy por el director del esta-

blecimiento, José Araya Vergara. 
“Desde hace años, nos hemos es-
forzado por brindar una educación 
de excelencia, basada en valores y 
principios que fomenten el desarrollo 
de nuestros estudiantes tanto en el 
ámbito académico como en el per-
sonal. Si bien existía preocupación 
por los resultados Simce, a raíz de 
situaciones ocurridas que podrían 
haber impactado en los resultados, 
como por ejemplo la pandemia, y 
la falta de clases presenciales. Sin 
embargo, y pese a que nuestros 
resultados bajaron, logramos que 
nuestros estudiantes se destacaran 
a nivel comunal”, explica el director.

Otro aspecto que fue resaltado 
en este aniversario son los logros 
deportivos de las y los estudiantes, 
quienes esta semana disputarán la 
final regional de los Juegos Deportivos 
Escolares, en la categoría futsal 
damas y balonmano varones, entre 
otras participaciones alcanzadas por 
los jóvenes en este ámbito.

Sonya Yáñez Vega, presidenta del 
Centro de Estudiantes del Liceo 
Bicentenario Alejandro Álvarez Jofré, 
destacó que como directiva han ve-
nido trabajando por “mantener vivos 
los sellos que identifican a nuestro 
establecimiento, ya que creemos que 
eso no se puede perder”. La joven 
resaltó que “recibimos una muy 
buena educación y solo nos resta 
alcanzar una mayor participación 
de todos los estudiantes para que 
nuestro trabajo sea representativo 
del sentir de todas y todos”.

A esto se suma la implementación 
con la que cuenta el liceo, donde 
destaca el material tecnológico ad-
quirido y que fue clave en el contexto 
de pandemia, junto con la adquisición 

de big tablets, pantallas tecnológi-
cas que han posibilitado un trabajo 
pedagógico moderno e interactivo.

AUTORIDADES
Las dos autoridades comunales 

presentes, el alcalde Jonathan Acuña 
y la concejala Fanny Vega, son ex 
estudiantes del establecimiento y 
se mostraron muy satisfechos de 
participar en la ceremonia. 

“Yo me siento muy honrada por haber 
participado el día de hoy acá en este 
aniversario 138 de mi amado Liceo 
Alejandro Álvarez, un establecimiento 
que entrega valores, que siempre 
está con los estudiantes, con sus 
docentes y así lo ha demostrado a 
lo largo de su historia. Hoy en día 
hay participación de mujeres en el 
establecimiento y eso hoy día nos 
insta a seguir creciendo, a seguir 
trabajando en unidad”, manifestó 
Fanny Vega.

Por su parte, el alcalde Jonathan 
Acuña Rojas, señaló que “efectiva-
mente, formé parte de los estudiantes 
y creo que hoy día las proyecciones 
de este Liceo y de todos nuestros 
establecimientos educacionales 
municipales es gigantesca”.

El jefe comunal agregó que “fuimos 
testigos de la premiación de todos 
los estudiantes de cada curso, de 
cada nivel y de los resultados que 
cada uno obtuvo y son auspiciosos 
para lo que cada uno de ellos pueda 
obtener en el futuro. Eso nos insta a 
trabajar por los establecimientos, a 
trabajar por la Educación Pública y 
a mejorar las condiciones cada vez 
más, en materia de infraestructura, 
de formación académica, pues no 
tenemos nada que envidiarle a los 
establecimientos subvencionados 
y particulares”, manifestó. Añadió 
finalmente que “vamos a seguir 
trabajando por mejorar cada día, los 
resultados que podamos obtener. El 
desafío para nosotros como autori-
dades y en especial para mí como 
alcalde, es hacer que los vecinos de 
Ovalle apuesten por una educación 
pública de calidad”.

HISTORIA
El Liceo Bicentenario Alejandro 

Álvarez Jofré de Ovalle, anteriormente 
conocido como el Liceo de Hombres 
A-9 de Ovalle, tiene una larga historia 
que se remonta a su fundación en 
1885. Este centro educativo ha sido 
un pilar importante en la Provincia 
del Limarí, brindando educación a 
los jóvenes desde séptimo básico.

Ovalle
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Realizan operativo social y legal para 
población migrante en Ovalle

CON PERSONAL ESPECIALIZADO

Estado actual de las residencias definitivas, autodenuncia, consultas legales y apoyo social, 
fueron algunos de los temas que pudieron consultar los migrantes residentes en Ovalle. 

CEDIDA

La iniciativa, impulsada por 
el municipio local, a través 
de la Oficina de Migraciones, 
y la Fundación Madre 
Josefa, se llevó a cabo en la 
alameda, sector Espejo de 
Agua, donde los extranjeros 
que, actualmente residen en 
la capital limarina, pudieron 
aclarar sus dudas sobre 
diversos trámites, sobre todo 
lo relacionado con obtener 
la Residencia Definitiva en 
nuestro país.

Con el objetivo de aclarar dudas y 
apoyar en trámites de extranjería, el 
municipio de Ovalle, a través de la 
Oficina Municipal de Migraciones, y 
la Fundación Madre Josefa realizaron 
el denominado Operativo de Atención 
Migratoria. La iniciativa se desarrolló 
en la alameda local, sector Espejo de 
Agua, donde gran cantidad de extran-
jeros se acercaron a los profesionales, 

con el fin de asesorarse en el ámbito 
legal y social.

Dentro de los trámites que pudieron 
realizar los asistentes estuvo los rela-
cionados con el actual estado de sus 
solicitudes de Residencia Definitiva en 
nuestros país, además de temáticas 
enfocadas en auto denuncia, consultas 
legales, apoyo social y estado de su 
documentación. “Este operativo se 
trata de acercar más a las personas 
migrantes a la comunidad ovallina y 
los principales temas a tratar son los 
tipos de residencia, ya sea temporal, 
como definitiva, ver los estados de 
su solicitud y si no aparecen en el 

sistema poder generar un correo 
electrónico, el cual es derivado a la 
central de Coquimbo” sostuvo la en-
cargada de la Oficina de Migraciones 
del municipio de Ovalle, Katherine 
Ossandón.

El alcalde Jonathan Acuña Rojas 
señaló que “estamos haciendo un 
trabajo importante con la población 
extranjera que reside en nuestra co-
muna, porque los queremos ayudar 
y apoyar para que estén de manera 
legal en Chile y no tengan ningún 
tipo de problemas, por eso hemos 
querido impulsar este operativo con 
la Fundación Madre Josefa, para que 

ellos aclaren sus dudas con personal 
especializado”.

Daniel Lukenbill es haitiano y de-
cidió quedarse en Chile, por lo que 
está realizando todos los trámites 
necesarios para obtener el documen-
to que acredite su permanencia en 
nuestro país. “Vine porque tenía un 
amigo que necesitaba ayuda, porque 
él ingresó a Chile y no tiene ninguna 
documentación y quiero ayudarlo 
para que pueda regularizar su tema. 
Y también vine porque quiero conse-
guir la residencia definitiva, porque 
quiero quedarme en Chile”. Otro de 
los asistentes fue Oscar Reynero de 
nacionalidad colombiana, quien afirmó 
que “mi idea es estar legalmente en 
Chile. Entré como turista y ahora tengo 
un hijo chileno, entonces comencé 
la tramitación de mis papeles para 
obtener la residencia definitiva. No 
me quiero ir de acá porque Chile es 
un país muy grato para mí”.

De acuerdo a los registros de la 
Oficina Municipal de Migraciones, la 
población extranjera mayoritaria es la 
venezolana, seguida por la colombiana 
y haitiana, quienes están dispuestos 
a regularizar su residencia en Chile. 
Cabe destacar, que para la Residencia 
Definitiva tienen que estar, al menos, 
dos años con Residencia Temporal, y 
si cumplen con los requisitos exigidos 
pueden optar a lograr quedarse en 
nuestro país, con todo lo que esti-
pula la ley.

Ovalle
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EXTRACTO
Tercer Juzgado de Letras de la ciudad de Ovalle, en causa Rol 
N° V-47-2022, se concedió la posesión efectiva de herencia 
intestada quedada al fallecimiento de doña ALICIA DEL 
ROSARIO JIMENEZ CORTES, a doña ELBA MARGARITA 
BURGOS JIMENEZ, domiciliada en calle Clemente Fuentealba 
N° 462, Villa El Portal, Comuna de Ovalle.-

Pedro Pablo Mondaca Contreras 
Secretario

Fichaje de Quezada en Convergencia 
Social adelanta la carrera a gobernador 

ELECCIONES SON EL AÑO 2024

En las elecciones de 2024, junto con gobernador y consejeros regionales, los ciudadanos deberán escoger a alcaldes y concejales. CEDIDA

Durante el fin de semana se conoció que el delegado 
presidencial se inscribió como militante en el partido del 
Presidente Boric, una jugada que era esperable a juicio 
de dirigentes de otras tiendas políticas. Por lo pronto, la 

danza de nombres sigue aumentando.

El próximo 27 de octubre de 2024, 
en conjunto con las elecciones de 
alcaldes y concejales, se realizarán 
los comicios de gobernador regional 
y de los 16 miembros del Consejo 
Regional, que, de no mediar alguna 
modificación, nuevamente será de 
carácter obligatorio.

Respecto a quien sería la primera 
candidata confirmada, fuentes al interior 
del gobierno regional han indicado la 
actual gobernadora, Krist Naranjo, iría a 
la reelección, algo lógico considerando 
que ya posee el cargo.

Por su parte, el delegado presidencial 
Rubén Quezada durante el fin de se-
mana fichó por el partido Convergencia 
Social, lo que sería una clara señal 
que se sumaría a la carrera para ser 
el próximo gobernador. 

En ese sentido, Jorge Campusano, 
presidente regional de Convergencia 
Social (CS), comentó que “el cargo de 
gobernador regional debiera ser un motor 
para el desarrollo de nuestra región, 
un representante de la ciudadanía 
a cargo de levantar y desplegar una 
estrategia de desarrollo regional con 
participación ciudadana y dialogo con 
todos los actores sociales y políticos 
de la región”. 

“Como Convergencia Social estamos 
convencidos de que debemos apostar 
por nuestros liderazgos en las próxi-
mas elecciones. Vamos a trabajar por 
llegar a los municipios con alcaldes y 

concejales, al gobierno regional con 
consejeros y empujar colectivamente 
una candidatura a gobernador regio-
nal” agregó.

Por su parte, Patricio Solís, presidente 
regional de la Democracia Cristiana 
(DC), señaló que “resulta importante el 
poder construir un bloque mayoritario 
en donde podamos llevar un candida-

to que pueda ganar la gobernación. 
Creo que nuestra región no se puede 
dar el gusto de perder cuatro años 
nuevamente con una autoridad que 
no tenga las capacidades para sacar 
adelante los proyectos en la zona”.

“Entonces, resulta vital buscar un 
nombre que pueda aunar esto, por lo 
que debemos buscar un mecanismo 
y definir esto” añadió.

El timonel de la DC afirmó que, a su 
juicio, cuentan con una gran cantidad 
de nombres que cumplirían los requi-
sitos de experiencia y conocimiento 
de la región, algo que sería necesario 
para poder liderar la gobernación. 
“Es el cargo más importante en la 
zona. Tenemos a nuestros consejeros 
regionales como Lombardo Toledo, 

FRANCO RIVEROS B. 
Región de Coquimbo
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Wladimir Pleticosic o Darwin Ibacache. 
Además, tenemos a nuestros alcaldes 
que terminan sus periodos, como Rafael 
Vera y Pedro Castillo, quienes podrían 
ser nombres que se pueden poner a 
disposición. Así que creo que esta es 
una tarea de las más complejas que 
debemos asumir” recalcó.

A LA ESPERA DE 
SUS ELECCIONES INTERNAS

Vinka Pusich, secretaria regional de 
Renovación Nacional y actual candi-
data a liderar esta colectividad en el 
proceso que su partido vivirá el próximo 
19 de agosto, comentó que, antes del 
desafío de las elecciones a gobernador 
“estamos en las elecciones internas del 
partido para las directivas regionales, 
nacional y comunales, levantando un 
proyecto político que sea relevante 

que, como colectividad de derecha, 
queremos cumplir dentro de la región”. 

“Una vez que este trabajo termine, 
la idea es elegir dentro de nuestros 
militantes, ya sean autoridades o ex 
autoridades, un nombre que conjugue 
no sólo la vocación de servicio público 
y la experiencia política, sino que 
también el desempeño en el territorio” 
adelantó. 

Consultada por cómo observa que 
el delegado Rubén Quezada se haya 
inscrito en Convergencia Social, indicó 
que “lo veo como una señal de que, 
precisamente, el ser independiente 
en política ya pasó de moda. En su 
momento fue una tendencia que vino 
por la desconfianza de las personas 
hacia quienes pertenecemos a partidos 
políticos, porque la consigna era que 
la culpa de todo era de éstos”.

“Pero en la práctica quedó demos-
trado que un independiente resultaba 
ser peor aún, y fue algo que vimos en 
la Convención Constituyente con la 
Lista del Pueblo. Entonces al final 
la ciudadanía se dio cuenta que no 
convenía un candidato que no per-
teneciera a un partido político, fuera 
uno tradicional o de estos nuevos del 
Frente Amplio” recalcó.

Agregó que “desde esa perspectiva, 

el delegado presidencial ha advertido 
que para pararse como candidato 
a gobernador regional necesita el 
respaldo de un partido y por eso ha 
fichado en el partido del Presidente, 
quien es su jefe en la actualidad y 
quien lo designó”.

Respecto al Partido de la Gente (PDG), 
su presidenta regional, Eileen Urqueta, 
explica que también están viviendo un 
proceso electoral interno, ante lo cual, 
aún no cuentan con nombres para las 
elecciones de gobernador regional. 
“Falta un año para las elecciones, 
pero (...) estamos pasando por una 
elección interna (...)”. En cuanto a las 
negociaciones, afirmó que “el partido 
siempre va a ir solo, para no tener que 
negociar, ya que a veces nos dejan 
abajo y sin muchas posibilidades de 
ganar. Y, por lo mismo, no fuimos en 
pacto con republicanos”.

Libros terminación fina     

Anuarios y Memorias
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Papelería publicitaria
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De octubre del 2024 serán las elec-
ciones de gobernador regional, cargo 
que los partidos miran con bastante 
interés.
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Coquimbo registra el mayor índice de 
obesidad infantil de la zona norte

LLEGA AL 14,49%

El porcentaje de obesidad infantil supera incluso, el promedio nacional, que alcanzó el 14,1%. PEXELS

Si bien esta enfermedad tiene múltiples causas, desde el 
Ministerio de Salud atribuyen a la pandemia el aumento de 
prevalencia de esta afección, debido a la falta de actividad 
física y la mala alimentación. Se debe recordar que este 
problema puede producir, a largo plazo, diabetes, hipertensión 
e incluso trastornos de la conducta.

La obesidad infantil continúa siendo 
una temática de preocupación en Chile. 

De hecho, de acuerdo al más reciente 
mapa nutricional elaborado por la 
Junta Nacional de Auxilio Escolar y 
Becas (Junaeb), uno de cada cuatro 
niños y niñas es obeso. 

Sin ir más lejos, el territorio nacional 
es uno de los con mayor prevalen-
cia de obesidad infantil en América 
Latina, realidad de la que la Región 
de Coquimbo no queda afuera. 

Es así como, según información 
del Ministerio de Salud y publicada 
por El Mercurio, un 14,49% de los 
menores de seis años sufre obesidad, 
porcentaje que es superior al pro-
medio nacional. Y como si no fuese 
suficiente, es, además, el más alto 
de la zona norte. 

LA PANDEMIA: 
EL DESENCADENANTE 

Para el referente del Programa de 
Salud Cardiovascular del Servicio de 
Salud Coquimbo, Andrés Cifuentes, 
esta situación puede tener relación 
con diferentes factores. 

“Sin embargo, el desencadenante 
de esta situación está determinado 
por la pandemia de Covid-19. Esto, 
significó que nuestros usuarios, 
además de la población en general, 
bajasen su actividad física y, por 
ende, aumentara el sedentarismo. 
Asimismo, empeoraron las condiciones 
alimentarias, eligiendo comidas con 
alto poder calórico y grasas satura-
das, en vez de alimentos nutritivos 
y livianos, con un aporte menor de 
calorías”, afirmó. 

En ese sentido, Cifuentes agregó 
que la región ya venía en una esca-
lada de malos resultados respecto 
a los  índices de obesidad, pero con 
la aparición del coronavirus se exa-
cerbaron estos porcentajes entre los 
niños y niñas, pese a los esfuerzos de 
los equipos de salud por revertirlos. 

“No obstante, existen elementos 
multifactoriales como la educación 
en el hogar, la situación económica 
de la región y la poca adherencia a 
terapias de actividad física familiar 
que contribuyen a estas consecuencias 
(…). Pero nos hemos hecho cargo de 
esta problemática, por lo que se han 
intensificado las instrucciones en 
relación a la vida sana, alimentación 
saludable y actividad física para los 
equipos clínicos. Con esto, buscamos 
que la obesidad sea abordada desde 

un equipo multidisciplinario, donde 
los cambios de hábitos y conductas 
sean el pilar fundamental en la dis-
minución de estas cifras”, señaló. 

De este modo, el funcionario sanitario 
complementó que desde el Minsal se 
ha impulsado, activamente, la activi-
dad física y la alimentación saludable 
para la población. Al mismo tiempo 
agrega, han estado trabajando en 
mejorar los canales de comunicación 
y así llegar a la ciudadanía en todos 
sus niveles.  

“En tanto, existen proyectos locales 
para combatir la obesidad, ámbito 
en donde destaca La Serena, que 
es una de las pioneras en desarrollar 
un programa de actividad física en 
conjunto con el Instituto Nacional 
del Deporte, para generar lazos con 
el intersector y mejorar la adheren-
cia de indicaciones terapéuticas”, 
manifestó. 

Cifuentes, además, resaltó el progra-
ma ‘Elige Vida Sana’ que se encuentra 
dispuesto en la totalidad de la región 
y que está enfocado en reducir los 

factores de riesgo ante enfermedades 
como diabetes e hipertensión a través 
de la modificación de los estilos de 
vida en las áreas nutricional y física.

INTERVENCIÓN DEL ESTADO 
Por su parte, la secretaria ejecutiva 

de Elige Vida Sana, Paula Rojas, reiteró 
que la prevalencia de la obesidad y 
el sobrepeso en los niños, es más 
que preocupante. 

“Desde ‘Elige Vida Sana’, el 
Ministerio de Desarrollo Social, el 
de Educación y otros servicios pú-
blicos de diferentes carteras como 
Salud, Deportes y Trabajo, hemos 
impulsado el Plan ‘Demos la Vuelta 
a la Manzana’, que cuenta con he-
rramientas de diagnóstico y más de 
40 intervenciones, planes, iniciativas, 
programas y fondos concursables del 
Estado para favorecer los ambientes 
educativos saludables. Es importan-
te entender que el sobrepeso y la 
obesidad, es un problema complejo 
que necesita del aparato estatal 

presente y coordinado, con mirada 
intersectorial, social y con enfoque 
de determinantes sociales”, sostuvo. 

Para la directora de la carrera de 
Nutrición de la Universidad de Las 
Américas, Evelyn Sánchez, se debe 
tener en cuenta que son diversos los 
efectos de la obesidad infantil, tanto 
a corto como largo plazo. 

“En esa línea, se encuentran enfer-
medades crónicas no transmisibles 
como la diabetes o la hipertensión 
que antes no estaban presentes en 
los menores de edad. También se 
observan alteraciones en el desarrollo 
óseo junto con apneas de sueño, 
pubertad precoz e, incluso, algún 
trastorno de la conducta alimenti-
cia”, advirtió. 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

LA PANDEMIA DE COVID-19 
SIGNIFICÓ QUE NUESTROS 
USUARIOS ADEMÁS 
DE LA POBLACIÓN EN 
GENERAL, BAJASEN SU 
ACTIVIDAD FÍSICA Y POR 
ENDE, AUMENTARA EL 
SEDENTARISMO”
ANDRÉS CIFUENTES
REFERENTE SALUD CARDIOVASCULAR DEL 
SERVICIO DE SALUD COQUIMBO


